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热点

内蒙小伙除了教电脑
更想给老人陪伴

“小伙子是你啊。你住在几幢啊？”方奶奶在电脑室再次

看到经常“偶遇”的小伙子，满脸惊喜。

小伙子很有礼貌，“奶奶我住 4 幢。以后你碰到什么问

题，你都可以找我。我们先加个微信吧。”小伙子接过老人的

手机操作起来。

他叫李晓阳，内蒙古人，在滨江动一动画企业做动画师。

当初知道有这么一个项目时，他很积极地报名了。在杭州将

近8年，他都是和别人合租。“眼看着房价一个劲儿地往上涨，

买房的想法越来越淡了。”

吸引他报名的原因有二：一是低廉的房租；二是可以稳

定地去做志愿者。李晓阳说，这是受家庭环境影响，父母平

常都挺热心，也会找机会去做志愿者。“反正我现在一个人，

住哪里不是住。闲暇时间多的话，正好可以陪陪园里的老

人。”

李晓阳是个“全能”志愿者，会修手机，是个电脑高手，还

会画画，“应对老人们的需求，我觉得应该够了。”

像李晓阳这样住进养老机构的年轻人，可不是个例。

据了解，第一批试点工作已经开展，有8位意向志愿者通

过评估。他们都是在滨江高新企业工作的年轻员工。这些志

愿者每月仅需缴纳几百元房租，而获得低价入住权的方式是：

每月提供的为老人服务时间至少达到 20 个小时。服务形式

多种多样，包括教学类服务，如教老人使用智能手机和 APP；

陪伴类服务，如和老人们一起看电视看电影；文娱类服务，如

给老人过生日；专业支持类服务，如智慧养老服务等。

“所以说，我们的志愿者最好是有一些特长，给我们老人

带来针对性的服务，比如说健康、心理、文艺方面等。”阳光家

园相关负责人说，试点阶段的首批志愿者，并未对外公开招

募，还是通过企业介绍，这样可以把关。

90后女孩教老人画画
对住宿条件满意

李晓阳在电脑室忙活的时候，两个“90后”小姑娘正在教

老人们画画。

23 岁的钟玲是放任型“老师”，让老人先自由发挥，再根

据老人的兴趣“因材施教”。22岁的范重庆倒是很细腻，从人

物画中最关键的眼睛着手，一笔一划地让老人跟着学。

两个人和李晓阳在同一家公司工作，入职时间不长，都是刚

刚到杭州打拼的外地人。喜欢杭州这个城市，却也面临着住房

压力。和别人合租的情况下，也需要负担1500元/月的房租。

而住在这儿，条件不差，房租低。一个类似于宾馆的“标

间”，配套很齐全。有家具，有电视，有网络，还有单独的卫生

间和阳台。“挺好的，比我们大学宿舍条件好。”阳光家园还给

她们配了门禁卡，用于出入园区、食堂就餐和房间出入。

“什么都好，就是交通还不是特别方便。”钟玲也坦言。因

为地处较偏，上下班主要靠公交加走路，至少 40 分钟。所以 碰到加班到晚上十一二点的时候，只能先到同事家凑合一晚。
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钟玲在教老人画画。

本报记者 杨茜 文/摄

通讯员 宋桔丽

“奶奶好。”

早上一声来自年轻人的

问候，让早起的方奶奶有了

个好心情。不过，她也好奇，

连续好几天，这个清瘦的年

轻人都从园里出去，难道他

住在这里？

这里是杭州市最大的共

建民营养老机构——滨江绿

康阳光家园。但最近这个养

老机构里却住进了年轻人，

这可是有点罕见。

元旦前后，有几个年轻

人入住了阳光家园。他们有

本职工作，下了班回到园内

就切换角色，成了志愿者。

而每个月完成至少 20

个小时的志愿者服务，就可

以抵扣相应房租。这是由滨

江团区委和区民政局共同主

办的“陪伴是最长情告白”志

愿服务中的一项新模式。

新实验的效果到底如

何？1 月 14 日下午，钱报记

者遇到了这几个年轻人，听

听他们讲讲这段租住养老院

的故事。

杭州滨江绿康阳光家园尝试志愿服务新模式

每月陪伴老人20小时
年轻人可低价租住养老院
年轻人减轻了住房压力，老人们也学到了新技能，感受了新活力

记者手记

截至2016年底，杭州市已建立养老机构总数333家，养老

机构总床位数达 6.73 万张，平均每百名老人拥有床位数达到

4.23 张。其中公办公营养老机构 154 家，床位 2.83 万张，占总

床位数的 42.04%；民办养老机构 179 家（含 37 家公建民营机

构），床位数 3.9 万张，占总床位数的 57.96%。全市有护理型

床位 3.4 万张，占总床位数的 50.5%。全市有老年医院 37 个，

床位0.47万张。

这些个数据，对于杭州 60 岁以上的 159.13 万老人来说，

实在不算多。

面对着养老资源相对紧缺的现状，阳光家园还拿出一部

分床位给年轻志愿者来住，是一种全新的尝试。

阳光家园相关负责人介绍，阳光家园有 2000 张床位，目

前使用中的床位大约是400多张，“腾出几个房间来容纳这些

年轻人，应该还是可以承受的。”

在随机采访中，老人们非常喜欢这种模式。李奶奶是

园内有名的“画家”，她看到年轻人的画之后，频频点头，“她

们脑子活，学的东西很新很快。我们正好吸收不一样的东

西。”

同时，阳光家园相关负责人也表示：“老人最怕的就是孤

独，希望能有人陪他们聊天。”年轻人的参与，可以给为老服务

增添很多不同元素，并给他们带去活力。

对于这种新模式，民政部门相关负责人表示，这是一种超

前的尝试，和区域特色有关。既然目前床位有剩余，那么养老

机构有自主权去决定使用与否。如何去控制数量，这也是养

老机构自己去把握的。很难去评判这种模式，毕竟是刚开始，

迈出了第一步。

新型养老助老模式，迈出第一步

AA

李晓阳教老人视频聊天。


